

# Calificadoras prevén un 2024 desafiante para las finanzas estatales

Los factores que generarían un año complicado para los subnacionales son un menor crecimiento económico que afectaría a los recursos federales y la urgencia del pago de créditos de corto plazo.

Por [Camila Ayala Espinosa](#)

Martes 02 de Enero de 2024 - 21:10

A pesar de que la pandemia parece quedó en el pasado, el horizonte financiero de las entidades de México dibuja un panorama desafiante para el 2024, incluso, se proyecta que se concreten problemas dados en años anteriores, coincidieron calificadoras en entrevista con El Economista.

La primera complicación sería un menor crecimiento económico para el país en este año, con una estimación de 2.4%, detalla **Manuel Kinto Reyes, director de Finanzas Públicas de Fitch Ratings México**.

Esta perspectiva en la economía nacional podría afectar más la capacidad recaudatoria de los estados y municipios, tanto en ingresos propios como en transferencias federales, esto después de un escenario en el que desde el 2020 se han dado mermas en el gasto federalizado.

A la par, se ha tenido que acudir anualmente al Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF) por menores participaciones.

“Si no se alcanza la recaudación federal participable estimada, en consecuencia, se verían afectadas también las participaciones de los estados y municipios, aquí el signo deterioro es que ya se ha acudido al FEIEF, desde el 2020 se acude a él para compensar”, subrayó.

El otro punto que podría deteriorar más a los estados, ahondó, es el alza en las tasas de interés, aunque se espera que disminuyan en comparación con el 2023, éstas seguirán siendo elevadas.

“Aquellas que mantengan niveles de endeudamiento altos van a tener altas coberturas de tasa de interés, significa que van a estar pagando mayores intereses y eso de alguna manera afecta la sostenibilidad de la deuda principalmente”, dijo el especialista.

En tanto, entidades con niveles de endeudamiento altos y sin coberturas de tasas de interés podrían enfrentar mayores costos financieros, lo que se relaciona con el tercer punto, los créditos de corto plazo se tienen que liquidar por las elecciones programadas para el 2024.

“Con más de 1,800 municipios y nueve gubernaturas en juego. Estas elecciones podrían tener implicaciones significativas en el desempeño financiero de las entidades. Aquí lo que vemos en término de un aspecto crítico, es el riesgo de refinanciamiento, especialmente para la deuda de corto plazo”, consideró.

**Pendientes de los Paquetes Económicos locales**

Por su parte, Álvaro Rodríguez, director de Finanzas Públicas y Deuda Soberana de **HR Ratings**, coincidió en que las elecciones, tanto a nivel federal como local, impactarán operativamente a los estados, inclusive se podrían anticipar modificaciones en las Leyes de Ingresos y Presupuestos de Egresos de los estados, es decir, que se cambie lo aprobado por los Congresos locales.

Creemos que a nivel estatal tendríamos que esperar a ver qué es lo que pasa ya en términos de paquetes fiscales locales para el 2024, hay que ver las acciones que se hacen ante las expectativas adversas”, subrayó.

Lo que también se podría ver, dijo, es que se vea afectada la operatividad de la Federación en materia de distribución de recursos, como retrasos.

### **La CDMX estima un escenario moderado en ingresos federales**

Por las presiones inflacionarias y la vulnerabilidad económica nacional e internacional, la Ciudad de México estima un escenario moderado en materia de ingresos de origen federal para el 2024, detalla la Ley de Ingresos local.

La publicación de la Secretaría de Administración y Finanzas precisa que la economía mexicana se enfrenta a una serie de desafíos que podrían impactar la dinámica y desarrollo en el corto y mediano plazo para la capital del país y los estados.

Entre los retos, destacan los posibles cortes en las cadenas de suministro, una preocupación que ha ganado relevancia global y que podría tener repercusiones directas en la actividad económica del país, impactando a las economías locales y en mayor medida al principal motor económico de México.

“Se consideran riesgos potenciales para el crecimiento económico nacional: cortes en las cadenas de suministro, un menor dinamismo de la actividad económica por parte de los principales socios comerciales de México y una política monetaria restrictiva”, se lee en el documento.

Al comparar la Ley de Ingresos del 2023 contra la del 2024, se puede ver la reducción de participación de los ingresos federales en los ingresos totales de la Ciudad de México. Para el 2024 se proyecta que la participación de los ingresos de origen federal en los ingresos totales sea de 51.6%, mientras que en el 2023 se estimó de 54.1 por ciento.

Ante este escenario, entre los objetivos planteados en el 2024 la Ciudad de México busca mejorar en materia de fortalecer los ingresos locales, así como seguir la optimización de gestión de cobro dada en el 2023.

De hecho, se proyectó que los ingresos locales tuvieran un peso en los ingresos totales de la urbe de 44.7% en el 2023, mientras que en el 2024 se espera que sea de 47.5% de ingresos propios.

La autoridad de la Ciudad de México recordó que durante el año pasado se realizaron esfuerzos recaudatorios como el fomento de pago oportuno, la incorporación de nuevos contribuyentes al ciclo tributario y la recuperación “extraordinaria de adeudos” en materia de ingresos locales.

**[estados@eleconomista.mx](mailto:estados@eleconomista.mx)**